



La pandemia de 1918

Edgar Rojano, historiador, evoca la influenza española y su impacto en el México de Venustiano Carranza. Pasado que encuentra eco en el presente. **PÁG. 14**



NUEVO LUJO EN CASA

Las pijamas, en los últimos tiempos se han reinventado y adquieren protagonismo debido a la cuarentena que padece el mundo. **MODA**



Rueda el balón

La Liga alemana se convierte hoy en la primera en reanudar su actividad con partidos luego de dos meses sin juegos. **CANCHA**

SÁBADO 16 / MAYO / 2020 CIUDAD DE MÉXICO

50 PÁGINAS, AÑO XXVII NÚMERO 9,632 \$ 20.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

CAE MANUFACTURA DE EU

La Reserva Federal informó que la producción manufacturera de Estados Unidos se hundió 13.7 por ciento, la mayor debacle desde que empezaron a tomarse estos registros.



Limita Sener participación privada en el sector

Sepulta la 4T la luz barata

Reclaman decisión, mediante cartas, Gobierno de Canadá y 19 países de la UE

DIANA GANTE
E ISABELLA GONZÁLEZ

La Secretaría de Energía, a cargo de Rocío Nahle, publicó ayer en el Diario Oficial de la Federación una nueva normatividad que limita la participación del sector privado en energías renovables y asestó un golpe seco a la reforma eléctrica.

Dicha Política frena todas las inversiones privadas en generación de electricidad, con lo que se privilegiará a las centrales de combustibles fósiles. Con ello también frena la posibilidad de generar energía a menor precio.

El diario londinense Financial Times consideró que el Gobierno mexicano daba un paso para volver a poner bajo control del Estado el sector de generación de energía.

De acuerdo con el rotativo, estas "nuevas reglas radicales" preocupan a empresas privadas de generación de energía que temen pueda

operación de nuevas centrales de energía renovables durante la contingencia sanitaria por el Covid-19. La publicación fue rechazada y la Sener presentó ayer su anteproyecto ante la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer) y unas horas después, saltando todo el protocolo, el documento se publicó íntegro en una edición vespertina del DOF.

En cartas por separado dirigidas a Rocío Nahle, Secretaria de Energía, ayer mismo, 19 embajadores de la Unión Europea y el embajador designado de Canadá, protestaron las medidas.

Para el caso de compañías de la UE, los cambios regulatorios tendrán una repercusión de 6 mil 400 millones de dólares en inversión privada.

En tanto, el embajador designado de Canadá, Graeme C. Clark, expuso que se ponen en riesgo la inversión 450 millones de dólares de empresas como Atco, Canadian Solar, Cubico Sustainable Investments y Northland Power.

Los productores privados de energías renovables son mucho más eficientes

que la CFE según el último análisis de la Comisión Reguladora de Energía.

El costo promedio de generación de las plantas de la CFE es de 141.21 dólares por megawatt-hora (MWh) y el de los privados de sólo 20.57 dólares.

Renuncia titular de Conamer

REFORMA / STAFF

César Hernández presentó su renuncia como titular de la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer), justo cuando la Secretaría de Energía pretendía validar a través de ese organismo el acuerdo para dejar fuera de competencia a los proyectos de energía renovable.

César Hernández, fue subsecretario de Electricidad en el sexenio de EPN.

El pasado miércoles, la Sener intentó publicar en el Diario Oficial de la Federación (DOF) un acuerdo para frenar a las energías renovables, pero le fue rechazada la propuesta porque el documento no tenía una evaluación de impacto regulatorio de la Conamer.

Ayer, en el día de la renuncia del titular de Conamer, la Sener logró su cometido y el acuerdo se publicó en el DOF.

El subgobernador del Banxico, Gerardo Esquivel, calificó la renuncia como "una pérdida muy lamentable para el servicio público".

que la CFE según el último análisis de la Comisión Reguladora de Energía.

El costo promedio de generación de las plantas de la CFE es de 141.21 dólares por megawatt-hora (MWh) y el de los privados de sólo 20.57 dólares.

PÁGINA 10

DÍA DE QUINCENA

Miles de personas salieron ayer a las calles de la Ciudad, particularmente a bancos. Algunas de estos establecimientos lucieron con largas filas, en donde no se respetó la sana distancia.

Reiniciarían sectores antes del 1 de junio

Covid-19

SILVIA OLVERA Y MOISÉS RAMÍREZ

Parece que, por fin, hay una luz al final del túnel para reabrir la economía: la Secretaría de Salud federal siempre sí permitirá que la industria automotriz, la construcción y la minería puedan reanudar operaciones antes del 1 de junio.

El cambio de señal de ayer —tercera desde el miércoles— atiende advertencias de las empresas armadoras y de autopartes sobre las pérdidas millonarias por no homologar la reactivación con el sector automotriz de Estados Unidos, que arrancará el lunes.

Aunque aplaudieron que se les haya dado "luz verde", representantes de las industrias alertaron que quedan aspectos burocráticos por aclarar sobre los protocolos de seguridad sanitaria, que les deberá avalar la autoridad, para poder iniciar operaciones.

En el acuerdo publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), Salud federal establece a las compañías automotrices dedicadas a la exportación, además de los reglamentos sanitarios nacionales, deberán aplicar los protocolos que se requieran

Hacen Estados su propio plan

ISABELLA GONZÁLEZ

Los Gobernadores de Coahuila, Colima, Michoacán, Nuevo León, Tamaulipas y Jalisco, establecieron su propio plan hacia la normalidad por la pandemia del Covid-19.

En una reunión realizada ayer, los mandatarios estatales avalaron trabajar una agenda de salud, reactivación económica y atención a la pobreza, que se hará pública el 16 de mayo.

Adoptaron un protocolo general de salud y reactivación económica que se ha realizado entre las secretarías y sus titulares de Salud y Economía.

en los países de su origen.

"El DOF dice 'aprobación de protocolos', pero todavía no tenemos los protocolos del Gobierno ni quién los va a autorizar", dijo Cecilia Carrillo, directora de Index NL.

Arturo Rangel, vicepresidente del Sector Automotriz de la Canacina, consideró que los protocolos y registros les tiene que dar seguimiento los Gobiernos estatales.



Nueva normalidad

Plásticos o vinil han sido colocados por despachadores de tiendas de abarrotes en diferentes puntos de la ciudad para atender a sus clientes.

Supera México a China

- Decesos 4 mil 767; China 4,637
- 827 mexicanos han fallecido en EU
- 16 mil 450 resultados positivos no están en la base de datos oficiales y provienen de laboratorios privados.

Juquila no abre

"Mantendremos cerrado el Santuario de Juquila uno o dos meses más", asegura Francisco Zárate, Presidente Municipal de Santa Catarina Juquila, localidad oaxaqueña, con 16 mil habitantes, integrada en los "municipios de la esperanza" y cuyo principal riesgo son los fieles que visitan el Santuario. **Francisco Ortiz**

Critican dicho del Presidente

Especialistas acusaron a AMLO de invisibilizar la violencia contra las mujeres al decir que 90% de llamadas al 911 son falsas.



Tiene en la mira AMLO a Afores

REFORMA / STAFF

El Presidente Andrés Manuel López Obrador insistió ayer en revisar, apenas pase la pandemia, la situación de las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores).

"Desde luego garantizarlas, pero también buscar la forma de que se pueda reponer la menüa, la merma, la disminución que ha significado el cambio que se llevó a cabo hace algunos años, el cambio a la ley, lo que dio origen a las Afores", explicó sin dar mayores detalles.

AMLO dijo que revisará el tema "buscando la conciliación con todos los actores"

"Si se deja como está, van a concluir su etapa laboral trabajadores y van a recibir menos de salario mínimo", indicó.

El 21 de abril el diputado federal por Morena, Edelmiro Santiago, propuso reformar la Ley de los Sistemas de Ahorro para el retiro a fin de que el Banco del Bienestar, antes Banco del Ahorro Nacional y Servicios Financieros (Bansefi), administre las Afores de los trabajadores.

El Banco del Bienestar tiene como una de sus tareas distribuir los programas sociales del Presidente.



Abrirán municipios sin realizar pruebas

LORENA BECERRA

De los 256 municipios denominados "de la esperanza", 175 se encuentran en Oaxaca. Esta entidad ha realizado un total de mil 348 pruebas desde que inició la pandemia pero en sus municipios próximos a reabrir solamente se han hecho 35 pruebas.

A pesar de la escasez de pruebas, la letalidad en esa entidad es mucho más alta

que la nacional, 17 por ciento y 11 por ciento, respectivamente.

Entre el total de los 256 municipios que se distribuyen en 14 entidades, se han realizado 190 pruebas.

De estos, seis estados son de los que menos pruebas han hecho en el País: Chiapas, Oaxaca, Veracruz, Hidalgo, Guerrero y Puebla.

El promedio de pruebas para estas 14 entidades

es de 88 por cien mil habitantes mientras que el promedio nacional es de más del doble.

El estado que más pruebas ha realizado es Nuevo León, con 165 pruebas por cien mil habitantes. Pero si lo comparamos con la Ciudad de México, que es la demarcación con mayor número de pruebas -490 por cien mil habitantes- el estado del Norte se queda corto.